

Technical and Bibliographic Notes / Notes techniques et bibliographiques

The Institute has attempted to obtain the best original copy available for filming. Features of this copy which may be bibliographically unique, which may alter any of the images in the reproduction, or which may significantly change the usual method of filming, are checked below.

L'Institut a microfilmé le meilleur exemplaire qu'il lui a été possible de se procurer. Les détails de cet exemplaire qui sont peut-être uniques du point de vue bibliographique, qui peuvent modifier une image reproduite, ou qui peuvent exiger une modification dans la méthode normale de filmage sont indiqués ci-dessous.

Coloured covers/  
Couverture de couleur

Coloured pages/  
Pages de couleur

Covers damaged/  
Couverture endommagée

Pages damaged/  
Pages endommagées

Covers restored and/or laminated/  
Couverture restaurée et/ou pelliculée

Pages restored and/or laminated/  
Pages restaurées et/ou pelliculées

Cover title missing/  
Le titre de couverture manque

Pages discoloured, stained or foxed/  
Pages décolorées, tachetées ou piquées

Coloured maps/  
Cartes géographiques en couleur

Pages detached/  
Pages détachées

Coloured ink (i.e. other than blue or black)/  
Encre de couleur (i.e. autre que bleue ou noire)

Showthrough/  
Transparence

Coloured plates and/or illustrations/  
Planches et/ou illustrations en couleur

Quality of print varies/  
Qualité inégale de l'impression

Bound with other material/  
Relié avec d'autres documents

Continuous pagination/  
Pagination continue

Tight binding may cause shadows or distortion along interior margin/  
La reliure serrée peut causer de l'ombre ou de la distorsion le long de la marge intérieure

Includes index(es)/  
Comprend un (des) index

Blank leaves added during restoration may appear within the text. Whenever possible, these have been omitted from filming/  
Il se peut que certaines pages blanches ajoutées lors d'une restauration apparaissent dans le texte, mais, lorsque cela était possible, ces pages n'ont pas été filmées.

Title on header taken from:/  
Le titre de l'en-tête provient:

Title page of issue/  
Page de titre de la livraison

Caption of issue/  
Titre de départ de la livraison

Masthead/  
Générique (périodiques) de la livraison

Additional comments:/  
Commentaires supplémentaires:

This item is filmed at the reduction ratio checked below/  
Ce document est filmé au taux de réduction indiqué ci-dessous.

10X	12X	14X	16X	18X	20X	22X	24X	26X	28X	30X	32X
						✓					



LE  
**MESSAGER**  
 DE



**SAINTE ANNE**

DE LA

**POINTE AU PERE**  
 RIMOUSKI

## AVANTAGES.

---

Tous ceux qui s'abonnent au *Messenger de Sainte-Anne* ont part à deux messes par semaine, qui sont dites à leur intention. Il se dit, de plus, une messe par mois pour tous les défunts que les abonnés ont l'intention de recommander. Pour avoir part à ces avantages, il faut avoir payé l'abonnement d'avance.

---

LE MESSAGER DE SAINTE ANNE paraît à la fin de chaque mois, par livraison de 24 pages, in-8, formant à la fin de l'année un beau volume de plus de deux cents pages.

*Prix d'abonnement* : 35 centins pour le Canada et les Etats-Unis, 2 fr. 50 pour la France et les autres pays de l'Union postale.

L'abonnement part du 1er de chaque mois, et se paie d'avance.

---

## A NOS ZÉLATEURS.

---

Une remise de 5 centins par numéro est accordée à toute personne qui distribue 10 exemplaires jusqu'à 50 exclusivement ; une remise de 10 centins par numéro est accordée à celle qui distribue 50 exemplaires jusqu'à 100 ; et une remise de 15 cts. par numéro est accordée à celle qui distribue 100 exemplaires et au-delà, pourvu que les exemplaires soient expédiés sous une seule enveloppe et à une seule adresse.

*Toute demande d'abonnement et toute communication concernant la rédaction doivent être adressées au RÉV. M. P. SYLVAIN, curé de Ste-Anne de la Pointe-au-Père, comté de Rimouski, P. Q., Canada.*

---

**LE MESSAGER**

DE

**SAINTE ANNE**

---

BULLETIN MENSUEL DU PÈLERINAGE DE

**SAINTE-ANNE DE LA POINTE-AU-PÈRE**

---

---

PROPRIÉTAIRE.....R. PH. SYLVAIN, curé de Sainte-Anne

---

---

SOMMAIRE.—Fête de sainte Anne, 41.—Chronique du pèlerinage, 63.—Nomination, 66.—Retraites, 67.—Les Quarante Heures et la fête des Saintes Reliques à la Chapelle sainte Philomène, 67.—Son Em. le Cardinal Taschereau à Rimouski, 68.—Bazar à Percé, 68.—Ste Anne de Jérusalem, 68.—L'Archiconfrérie de Sainte-Anne, 72.—Ex-voto et dons, 79.—La Maison des Pèlerins, 79.—Décès, 80.

---

---

**FÊTE DE SAINTE ANNE.**

---

C'est le propre des fêtes chrétiennes de plaire toujours et de faire naître de nouvelles impressions. L'esprit ne se lasse pas d'en méditer le sujet, d'en goûter les délices, d'en savourer le parfum. Leur retour est d'autant plus vivement désiré qu'elles sont l'objet d'une plus grande dévotion.

Or entre toutes les fêtes aimées des Canadiens, celle de sainte Anne occupe une des premières places. C'est la fête des parents et des enfants, des affligés et des ma-

lades. Dans toutes les familles on en parle longtemps à l'avance, et on s'y prépare par des prières particulières. Si l'on désire quelque grâce extraordinaire, on attend le jour de la fête de sainte Anne pour la demander par l'entremise de cette bonne et puissante patronne.

Cette année, les paroissiens de Sainte-Anne de la Pointe-au-Père ont eu le précieux avantage de se préparer par une retraite à la fête de leur mère bien-aimée. Commencée dimanche, le 21 juillet, la retraite s'est terminée jeudi, le 25, veille de la fête de sainte Anne. Les paroissiens ont suivi avec assiduité ces pieux exercices qui ont attiré un bon nombre de pèlerins. Le R. P. Royer a su intéresser son auditoire par des instructions solides et pratiques qui ont produit les plus heureux fruits de salut.

Précédée d'une excellente préparation, la fête de notre sainte patronne ne pouvait manquer d'être couronnée de succès. Aussi sommes-nous heureux de dire que la fête de cette année a surpassé toutes les fêtes précédentes par le nombre des pèlerins, par la piété qu'ils ont montrée et par les grâces qui ont été obtenues. Plus de mille pèlerins ont communie dans notre pieux sanctuaire.

La grand'messe a été chantée par M. le chanoine P. J. Saucier, supérieur du Séminaire de Rimouski, assisté de M. Médard Belzile, préfet des études, et de M. Alphonse BellesIles, vicaire de N.-D. du Sacré-Cœur. MM. les chanoines Blanchet et Bilodeau, et MM. J. O. Simard, Aug. Duval, R. Beaumont et J. D. Rioux ont aussi prêté leur concours.

Le R. P. Royer, O. M. I., a fait le sermon de circonstance. Sainte Anne mérite de notre part un culte d'admiration à cause des grands privilèges qui lui ont été

accordés, et un culte d'imitation à cause des vertus qu'elle a pratiquées : tels sont les deux points que le prédicateur a développés dans un langage soigné. Les pèlerins ont écouté attentivement cette instruction bien propre à leur faire aimer davantage la bienheureuse mère de Marie et à augmenter leur confiance en son puissant crédit auprès de Dieu.

Après la messe et au chant des cantiques, M. l'abbé Simard a fait vénérer la relique de sainte Anne.

Les vêpres solennelles ont été chantées à 4 heures de l'après-midi par M. le chanoine Saucier. Avant le salut du Saint-Sacrement, le R. P. Royer a prêché sur la dévotion à la sainte Vierge comme moyen de persévérance dans les grâces de la retraite. Pour clore les pieuses cérémonies de cette journée, dont les pèlerins conserveront longtemps le souvenir, le prédicateur ne pouvait nous offrir un plus charmant bouquet spirituel que ce sermon sur la dévotion à Marie. Aimer Marie, voilà bien le secret de toucher le cœur de sainte Anne et d'obtenir ses faveurs.

---

## CHRONIQUE DU PÈLERINAGE.

---

Comme d'habitude les différentes paroisses qui avaient notre sanctuaire, sont venues rendre leurs hommages à sainte Anne et confier à son cœur maternel leurs intérêts spirituels et temporels.

Nous n'entreprendrons pas de décrire chaque pèlerinage pour ne pas fatiguer nos lecteurs par de continuelles

répétitions. Qu'il nous suffise de dire que les paroisses ont rivalisé de piété et de générosité.

Sont venues en pèlerinage les paroisses suivantes : le 16 juillet, St-Anacle et Ste Flavie, MM. Mart. Bilo-deau et C. G. Fournier, curés, T. Landry et Eug. Pelletier, vicaires, 816 pèlerins ; le 17, Rimouski, MM. J. O. Simard, curé, J. D. Rioux, R. Beaumont, vicaires, R. P. Foucher, C. S. V., de Rigaud, Z. Huot et Choquette, de Montréal, ecclésiastiques, 500 pèlerins ; le 18, Ste-Blandine, M. Ulf. St-Laurent, curé, 80 pèlerins ; le 24, St-Simon et St-Mathieu, MM. L. Rioux et H. Tremblay, curés, 110 pèlerins ; le 29, St-Valérien, M. J. Amiot, curé, 180 pèlerins ; le 31, Amqui et St-Moïse, MM. Ph. Côté et P. Brillant, curé, 75 pèlerins ; le 2 août, octave de sainte Anne, St-Alexis et Campbellton, M. F. Cinqmars, curé, 114 pèlerins parmi lesquels quelques acadiennes avec leur costume traditionnel ; le R. P. Royer, O. M. J., a prêché à ce dernier pèlerinage et à celui de St-Valérien ; le 6, Ste-Cécile du Bic, MM. C. A. Carbonneau, curé, et A. Lavoie, professeur au Séminaire, 325 pèlerins.

À part ces pèlerinages organisés qui se font toujours d'une manière édifiante, le sanctuaire de Sainte-Anne a été visité chaque jour par un grand nombre de pèlerins de toutes les paroisses depuis Ste-Anne des Monts jusqu'à St-Arsène. Il en est venu de la Côte Nord, de Cornwall, de Québec, de Fall-River, et de Salem, aux Etats-Unis. Ainsi le 23 juillet, nous avons compté 170 pèlerins de l'Île Verte, du Bic, de N. D. du Sacré-Cœur, de Rimouski, de Ste-Luce, de Ste-Flavie, de St-Joseph de Lepage, de Matane et de Ste-Félicité ; le 24, 110 pèlerins, de St-Mathieu, de St-Simon, de St-Ulric, de Ste-Marguerite,

Côte Nord, et de Cornwall ; le 25, 108 pèlerins de différentes paroisses.

Dimanche, le 28 juillet, jour de la solennité de sainte Anne, notre sanctuaire a été honoré de la présence de Sa Grandeur Mgr l'évêque de Rimouski accompagné de M. Bigaouette, sous-secrétaire de l'évêché. Monseigneur a dit la sainte messe vers 8 heures, puis il a entendu la grand'messe assisté de M. Sylvain, curé de Ste-Anne, et du R. P. Royer, qui a donné le sermon. Sa Grandeur a bien voulu prolonger son séjour au milieu de nous et consacrer le jour entier à sainte Anne en assistant aux vêpres.

Monseigneur a daigné offrir à notre sanctuaire le souvenir de deuil présenté par le Révd. M. Bolduc, chanoine honoraire, curé de Cacouna, et premier curé de Ste-Anne de la Pointe-au-Père, à l'occasion de la mort de Mgr Edmond Langevin, vicaire général. Ce souvenir, qui consiste en une croix en cire, a été suspendu au tableau de sainte Anne, qui se trouve dans la petite chapelle de la sacristie.

Les malades sont venus plus nombreux que d'ordinaire demander à notre sainte patronne la guérison de leurs infirmités. Nous avons surtout remarqué un homme de Cornwall, infirme depuis dix mois, et que sa femme a arraché de son lit pour l'amener ici afin d'obtenir sa guérison. Tous ceux qui l'ont vu partir ont dit qu'il n'en reviendrait pas, tant il leur paraissait téméraire d'entreprendre un si long voyage dans un état de si grande faiblesse. Contrairement à ces prévisions, le malade a supporté assez bien la fatigue du voyage. Il est arrivé ici la veille de la fête de sainte Anne. Le lendemain, il s'est rendu à l'église, et, après avoir communiqué et vénéré

la relique de sainte Anne, il est retourné à sa place et sorti de l'église marchant sans canne, ce qu'il n'avait pas fait depuis près d'un an. Ce malade a passé une dizaine de jours à Sainte-Anne, et avant de partir, il est venu remercier notre puissante patronne du soulagement qu'elle lui a obtenu.

Si sainte Anne est bonne pour ceux qui la prient dans son sanctuaire, elle est aussi compatissante pour les malades que les trop grandes douleurs retiennent à la maison. Nous aimons à citer le fait d'une femme atteinte depuis six mois d'un rhumatisme inflammatoire qui lui a fait endurer les plus cruelles souffrances, et qui, le jour de la fête de sainte Anne, dernier d'une neuvaine en son honneur, a senti les douleurs disparaître au point de lui permettre de remuer ses mains et ses jambes et même de sortir de son lit, ce qui lui était tout-à-fait impossible auparavant.

Puissent ces faits consolants encourager les autres malades et accroître leur confiance en la bonté de notre mère sainte Anne ! Nous voudrions intéresser tous les pèlerins au sort de tous les malades qui sont venus ici en pèlerinage, et les engager à redoubler de prières en leur faveur afin d'obtenir par l'intercession de notre puissante patronne la guérison de leurs maux. Presque toujours il faut prier beaucoup et longtemps pour mériter un si grand bienfait.

---

### NOMINATIONS.

---

M. l'abbé J. E. Pelletier, a été nommé du vicariat de Ste-Anne de la Pointe-au-Père à la cure de Sainte-Blaindine. Il a été remplacé à Ste-Anne par M. l'abbé E. Dufour.

## RETRAITES.

Le R. P. Tielen, rédemptoriste, de Ste-Anne de Beaupré, a prêché les retraites des Sœurs de la Charité et des Sœurs des Petites-Écoles et celle des curés du diocèse, qui a commencé le 20 de ce mois, mardi, et qui s'est terminée lundi, le 26, par le synode diocésain.

---

### Les Quarante-Heures et la fête des saintes-reliques à la chapelle Ste-Philomène

Pour la première fois les pieux exercices des Quarante-Heures ont eu lieu le 10, le 11 et le 12 de ce mois dans la charmante chapelle de Ste-Philomène située sur la paroisse de Ste-Anne de la Pointe-au-Père et qui appartient à Mlle Clara Delisle, de Montréal.

Décorée avec un goût exquis et embaumée du parfum des fleurs naturelles, cette petite chapelle inspirait la plus vive piété. La messe d'ouverture et celle de la déposition ont été chantées par M. l'abbé L. A. Lamontagne ; M. le chanoine Bolduc, curé de Cacouna, et M. R. Ph. Sylvain, curé de Ste-Anne, ont servi la première ; MM. Ph. Sylvain et E. Dufour ont servi la seconde. L'harmonium a été touché par M. l'abbé C. Therrien, chapelain de l'Académie du Mont St-Louis, Montréal.

M. le chanoine Bilodeau, de St-Anaclet, M. Aug. Duval, de St-Donat, et A. Leblanc, de St-Gabriel, ont assisté à l'amende honorable du second jour. Les fidèles sont venus en grand nombre adorer le Saint-Sacrement.

Dimanche, le 18, a eu lieu, à la même chapelle, la fête des saintes reliques.

Sa Grandeur Mgr l'Evêque de Rimouski a daigné venir présider cette fête. La cérémonie a commencé par la translation solennelle de plusieurs reliques du châlet à la chapelle.

Le R. P. Pichon, S. J., de Montréal, a fait une très belle instruction après laquelle on a fait vénérer les saintes reliques. Sa Grandeur a ensuite célébré la sainte messe.

---

#### Son Em. le Cardinal Taschereau, à Rimouski

---

Son Eminence le cardinal archevêque de Québec, accompagné de Mgr Marois, C. S., secrétaire de l'archidiocèse, est venu à Rimouski jeudi, le 15, faire visite à Sa Grandeur Mgr Langevin.

---

#### BAZAR A PERCÉ

---

Il s'est tenu à Percé dans la première quinzaine de ce mois, un bazar au profit du monument que l'on veut ériger en l'honneur de sainte Anne sur le mont du même nom qui domine le village. La commande de la statue de sainte Anne a été donnée à M. J. B. Côté, sculpteur, de Québec.

---

## SAINTE-ANNE DE JÉRUSALEM.

### III

(*Suite.*)

Revenons à ce qui doit nous intéresser davantage. Comme je l'ai dit en commençant, c'est dans la Vallée de Josaphat là où s'élève aujourd'hui l'église de l'Assomption de Marie, que S. Joachim et Sainte Anne furent ensevelis. C'est de là que leurs tombeaux, après neuf siècles, furent transférés dans la crypte de l'église de Ste-Anne ; et leur présence dans notre sanctuaire avant et pendant les croisades, et au moins deux siècles après, il est impossible de la nier, sans nier toute certitude historique.

Ici les preuves abondent, et je suis heureux de les recueillir, car elles intéressent vraiment le culte de Sainte-Anne.

Nous venons d'entendre le témoignage formel de deux historiens arabes. Les voyageurs ou les pèlerins, tant orientaux qu'occidentaux, ne sont pas moins explicites.

L'igoumène russe Daniel, qui était à Jérusalem, avec les croisés de 1113 à 1115, parle en ces termes de notre sanctuaire : “ Une grande église, consacrée à la mémoire de Joachim et d'Anne, est bâtie sur ce lieu. On y voit une petite caverne taillée dans le roc ; elle est placée sous l'autel. C'est là que se trouve le sépulcre de S. Joachim et de Sainte Anne.”

Perdicas, protonotaire d'Ephèse et écrivain du douzième siècle confirme ce même fait : “ Du côté du nord, „ dit-il, vous apercevez des maisons élevées, un palais, la “ demeure agréable de Joachim et d'Anne, où se trouve “ également la tombe sacrée des deux parents de Marie.”

Le P. Ricoldi, dominicain, ne l'affirme pas moins dans la relation du pèlerinage qu'il a fait en 1292 : “ C'est “ là, dit-il, en parlant du sanctuaire de Sainte-Anne, qu'est “ ensevelie la bienheureuse Anne.”

Le traducteur de Guillaume de Tyr tient le même langage : “ Près les murs du Temple estoit la Piscine..... “ Près d'illeuc estoit lesglize Sainte-Anne, la mère nostre “ Dame. Là gist ele.” Et ailleurs : “ Au Temple, à l'issue “ vers bise, est la porte de paradis. Illeques près est “ Sainte-Anne et son monument.”

Jean de Mandeville qui visita la Palestine de 1322 à 1356, s'exprime ainsi : “ De l'enceinte du Temple de Salomon, en se dirigeant vers le nord, on rencontre la belle “ église de Ste-Anne. On croit qu'en ce lieu la glorieuse “ Vierge Marie a été conçue et engendrée. La tombe en “ pierre de ses parents S. Joachim et Sainte-Anne se voit “ encore, lorsqu'on descend par vingt-deux degrés au-dessous de l'église.”

Le Franciscain Pipino, comme s'il prévoyait quelque objection de la critique moderne emploie en 1320 une formule significative. “ J'ai visité d'abord le lieu où fut “ la maison de S. Joachim et où est née la bienheureuse “ Vierge Marie. J'ai vu de mes yeux et touché de mes “ mains le tombeau qui renferme le corps de la bienheureuse Anne, mère de Marie.”

Ludolfe, curé de Sudheim, écrit en 1336 : “ Tout auprès du Temple, du côté du nord, se trouve une église sur l'emplacement de laquelle la Ste. Vierge est née. La Bienheureuse Anne, et S. Joachim, son époux, y sont ensevelis dans une caverne souterraine.”

Enfin Étienne de Gumpenberg tient en 1449, un langage semblable : “ Le vendredi après la St-Martin, 12 novembre, nous nous dirigeâmes, dit-il, vers la porte par laquelle S. Étienne fut conduit hors de la ville. Près de là, dans la maison même dans laquelle Notre-Dame fut mise au monde, et la au-dessus du tombeau de Ste Anne, s'élevait un très-beau couvent. Les païens l'occupent maintenant de telle sorte qu'aucun chrétien ne peut plus y pénétrer.”

Il resterait à examiner une question qui aurait son intérêt pour le culte de sainte Anne, à savoir si sa tombe renfermait encore son corps vénérable, lorsqu'elle fut transférée de la vallée de Josaphat dans son sanctuaire de Jérusalem. Nous savons par le témoignage des historiens byzantins de la décadence, que les reliques de sainte Anne, avec son manteau, étaient conservées, de leur temps, à Constantinople, dans l'église du Deutéron, qui lui était dédiée et qui était l'œuvre de l'empereur Basile le Macédonien. Mais les Bollandistes font remarquer avec raison, à l'occasion même des reliques de sainte Anne, que les Hagiographes prennent ordinairement une partie considérable d'un corps saint pour le corps lui-même. Et il est à croire, d'après les témoignages des pèlerins, que je viens de citer, qu'une notable partie du corps de sainte Anne seulement fut portée à Constantinople, dans le huitième ou neuvième siècle, tandis que l'autre partie resta dans sa tombe.

Vous trouverez, peut-être, Monsieur le curé, que cette période de l'histoire de Sainte-Anne de Jérusalem m'a longtemps retenu. Je l'avoue moi-même, mais elle en était la plus obscure et elle est, en un sens, la plus importante.

Je ne dirai, en revanche, que quelques mots de celle qui s'ouvre au onzième siècle, sous le régime du khalife Hakem.

Ce monstre ou cet insensé,—car sa mémoire est un problème,—après avoir plongé à l'instigation des Juifs, Jérusalem dans le sang des chrétiens, sous prétexte de punir un complot imaginaire, leur enleva, en un seul jour, tous leurs sanctuaires. La Basilique du S. Sépulcre fut renversée, ainsi qu'un grand nombre d'églises. Les autres furent confisquées, pour être transformées, selon le caprice des persécuteurs, les unes en écoles ou en mosquées, les autres en écuries.

Le texte arabe d'Abulféda, que j'ai cité tout-à-l'heure, prouve que sainte Anne fut du nombre des églises qui échappèrent, cette fois à la ruine, pour être livrées au culte musulman. “ Sous la domination de l'Islam, dit-il, “ et avant que les Francs ne s'emparassent de Jérusalem, “ elle avait été transformée en mosquée ; ” ce qui ne peut se rapporter qu'à la persécution de Hakem, quatre-vingt dix ans environ avant la prise de Jérusalem.

Il ajoute aussitôt : “ Les croisés, après s'être emparés de la ville, la rendirent (l'église) à sa destination “ première.”

C'est une ère nouvelle qui commence.

(A suivre.)

---

## L'ARCHICONFRÉRIE DE SAINTE-ANN

### 1<sup>o</sup> *Progrès de l'Archiconfrérie.*

Du 13 juillet au 16 août 707 associés nouveaux ont été inscrits dans l'Archiconfrérie.

### 2<sup>o</sup> *Recommandations.*

N. S. P. le Pape Léon XIII, le triomphe de l'Eglise, le clergé catholique, Mgr l'Evêque de Rimouski et les œuvres de son diocèse, Mgr Bossé et ses œuvres, 7 familles, 36 malades, 22 intentions particulières, le retour de 3 jeunes gens qui ne donnent pas de leurs nouvelles, 5 jeunes gens adonnés à la boisson, 3 personnes souffrant d'un mal d'yeux, 1 grâce de bonne mort, 3 affaires importantes, 2 pères de famille et 2 jeunes gens qui négligent leurs devoirs religieux, l'éducation d'une famille, 4 enfants d'un caractère difficile, 1 enfant désobéissant, 3 jeunes gens aux Etats-Unis, 4 curés et leurs paroissiens, les écoles d'une paroisse, 1 conversion, 1 jeune fille des Etats Unis qui a quitté ses parents, 3 apostats, 1 femme sourde, le succès de la récolte, 707 associés nouveaux, les bienfaiteurs et les bienfaitrices de l'Œuvre du pèlerinage, les zélateurs et les zélatrices du *Messenger*, toutes les intentions déjà recommandées et qui n'ont pas encore été exaucées.

Abonnées défuntes : Joséphine Gagnier, épouse de Magloire Castonguay, et Marguerite Parent, épouse de E. Bernier, de St-Ulric, et Delphine Desprès, épouse d'Elias Dumaresq, de la Rivière-au-Renard.

3° *Faveurs obtenues.*

ST-ULRIC : Guérison obtenue. *Abraham Pelletier.*  
—Merci, ô sainte Mère de Marie, vous avez guéri mon enfant. *Mme Pitre Paquet.*—Guérison d'un violent mal de dents. *Une abonnée.* — Par l'intercession de sainte Anne j'ai obtenu la guérison de mon enfant malade depuis sa naissance. Je lui dois aussi la guérison de dartres que j'avais aux mains. Mes sincères remerciements à cette bonne mère. *Dams Majorique Santerre.* — Sainte Anne m'a accordé toutes les faveurs que je lui ai demandées depuis que je suis abonnée au *Messenger.* Mille actions de grâces lui soient rendues. *Eug. Banville.*—Faveurs obtenues. *E. B.*—ST-MOÏSE : Guérison obtenue. *Dame Olivier Duret.*—RIMOUSKI : Peine d'esprit disparue par l'intercession de notre sainte patronne. *A. A.* — AMQUI : Guérison obtenue. *E. D.*—CAP CHAT : Après avoir promis de faire un pèlerinage à Ste-Anne de la Pointe-au-Père j'ai obtenu la guérison d'une maladie dont je souffrais depuis neuf mois. *Dme Louis Roy, fils de Théodore.*—N.-D. DU SACRÉ-CŒUR : Deux grâces particulières obtenues. *A. C.*—RIMOUSKI : A la suite d'une neuvaine à sainte Anne, mon enfant, qui était malade depuis trois mois, a été guéri. *Mme Henri Sirois.* — Brûlure au bras complètement guérie par une neuvaine. *Mme J. B. St-Laurent.* — Grâces obtenues. *Laure Roy.* ST-DAMASE : Guérison obtenue après deux ans de maladie. *Elmina Cloutier.* — STE-LUCE : Grâces obtenues. *Une abonnée.*—ST-JOSEPH DE LEPAGE : Un jeune homme a été guéri par l'intercession de sainte Anne d'une maladie grave après avoir promis de faire un pèlerinage. *Ve G. D.* —ST-OCTAVE : Par la puissance de notre glorieuse patronne j'ai obtenu la guérison d'un abcès interne qui m'a

fait beaucoup souffrir pendant dix-huit mois. Les médecins qui m'ont soigné et notre curé n'avaient aucun espoir de guérison. Que notre bonne mère soit mille fois bénie ! *Félix Jean.*—MATANE : Plusieurs grâces obtenues, entre autres la guérison de deux enfants menacés de perdre la vue. *Mme Joseph Lévêque.*—BIC : Guérison obtenue. *Une abonée.*—ST-ANACLET : Grâces dues à l'intercession de sainte Anne. *Mme Alphonse Hudon.*—L'ASSOMPTION : Douleurs dans un bras beaucoup diminuées après avoir invoqué la sainte mère de Marie. *Mme Frs. Thibault.*—Guérison obtenue. *Marie Dechamplain.*

ST-FABIEN : Blessure au pied guérie. *Une abonée.*—Guérison et succès d'une affaire dues à notre glorieuse patronne. *Et. Michaud.*—Il y a dix huit ans, dans une marche pénible de trois jours, j'ai contracté une maladie qui depuis s'est fait sentir trois ou quatre fois par année. Les remèdes que les médecins m'ont donnés ne m'ont procuré aucun soulagement. Pendant plusieurs années j'ai prié la bonne sainte Anne, j'ai fait un pèlerinage à son sanctuaire, et depuis un an je suis parfaitement guérie. J'ai obtenu aussi du soulagement dans deux autres maladies. *E. B.*—STE-FLAVIE : Pendant trois semaines j'ai souffert d'un violent mal d'yeux. Avec une grande confiance en sainte Anne j'ai fait une neuvaine en son honneur et je lui ai promis de faire publier ma guérison dans le *Messenger* si je l'obtenais. J'ai fait aussi des applications d'huile de sainte Anne sur mes yeux malades ; la guérison a été complète. *Joséphine Dastous.*—Je dois mille remerciements à sainte Anne pour avoir protégé une de mes sœurs qui était en danger de perdre la vie. *L. D.*—Notre petit garçon atteint des fièvres scarlatines a été trois semaines sans parler. Voyant le danger extrême

dans lequel il était, nous commençâmes une neuvaine à sainte Anne pour obtenir son retour à la santé. Le huitième jour notre petit malade s'est mis à parler. Nous remercions bien vivement la bonne sainte Anne de cette grande faveur. Aussi notre petite fille a été guérie au sanctuaire de la Pointe-au-Père d'un mal de tête dont elle a souffert pendant six mois. *Joseph Gagné.*—ST-MATHIEU : Guérison d'un mal de gorge obtenue par l'intercession de sainte Anne. *Cyprien Lagacé.*—ST-ANACLET : Je dois en grande partie à notre illustre patronne d'avoir recouvré la santé à la suite d'une attaque de paralysie et d'un rhumatisme inflammatoire qui m'ont fait souffrir pendant deux mois. *Georges Bélanger.* — ST-FRANÇOIS DE MADAWASKA : Quatre faveurs obtenues. *Une abonée.*—Guérison instantanée d'un violent mal de dents. *M. N.* — Guérison obtenue. *Maine.*—Ayant perdu l'usage de mes jambes à la suite d'une maladie qui m'avait obligée de subir de cruelles opérations, j'ai obtenu la guérison de cette infirmité qu'aucun remède n'avait pu faire disparaître, après avoir invoqué sainte Anne et lui avoir promis de me faire zélatrice du *Messager* afin de la faire connaître et honorer. *Mme X. Caron.* — Une femme malade d'hydropisie se trouvant dans l'impossibilité de se donner les soins que requérait son état, à cause du mauvais état de la maison qu'elle habitait et qu'elle ne pouvait abandonner, reçut le conseil de s'adresser à sainte Anne, un jour qu'elle demandait le moyen de se guérir. Elle a invoqué sainte Anne et a été exaucée. Elle remercie son insigne bienfaitrice de cette grande faveur.—Un père de famille, nous écrit M. le curé de St-François, étant allé voir deux de ses fils dans les chantiers, s'est vu, au retour, dans un danger imminent de périr. Les chemins s'étaient démolis, et il lui fallait traverser une rivière à eau profonde et la glace

avait disparu. Les provisions étaient épuisées, et il ne pouvait retourner sur ses pas. La mort lui paraissait inévitable. Il invoque la bonne sainte Anne, il promet une messe en son honneur, et, plein de confiance, il passe sur la glace fragile avec sa voiture comme sur un pont solide. Il remercie sa puissante protectrice et publie ce fait à son honneur dans le *Messageur*.—Pendant des années j'ai été incapable de m'occuper du soin de ma famille et de mon ménage. Je le puis maintenant grâce à l'intercession de sainte Anne. *Une abonée*.—FALL-RIVER : Mon enfant a été guéri. Mille fois merci à notre bonne mère. *Mme George F. Gagnon*. — Guérison obtenue. *A. B.* — A la suite d'une neuvaine j'ai obtenue la guérison d'une maladie grave. Ma fille et mon garçon doivent aussi leur guérison à la maternelle bonté de sainte Anne. *Une abonée*.—J'ai été exaucée, les souffrances de mon enfant malade depuis six mois, sont terminées. *Vve Théodore Michaud*.—TAUNTON : Ma petite fille a été guérie d'un mal d'yeux. *Léontine L. Martel*.—DODGEVILLE : Faveur obtenue. *Mme Alex. Laforêt*. — STE-LUCE : Sainte Anne a guéri notre enfant, qu'elle en soit mille fois bénie ! *Ferd. St-Laurent*.—ST-CLÉMENT : Grâces et santé dues à l'intercession de notre bonne mère. *Marie Dumont*.—CARON BROOK, N. B. : Il y a quelques mois notre petite fille a été atteinte d'un mal d'yeux qui l'a fait beaucoup souffrir. Comme nous ne savions que faire pour la soulager, nous l'avons mise sous la protection de notre bonne mère sainte Anne en lui promettant que si elle daignait guérir notre enfant nous ferions dire une messe en son honneur, que nous abonnerions notre chère malade au *Messageur* et que nous ferions publier sa guérison. Nos prières ont été exaucées, notre petite fille est guérie. Honneur et remerciements soient mille fois rendus à notre glorieuse pa-

tronne sainte Anne. *Magloire J. Caron.* — ST-OCTAVE : Guérison obtenue pour moi et pour mon enfant après une neuvaine. *Vve Frs. Caron.* — BIC : Pendant 15 ans j'ai presque toujours été malade. Plusieurs fois j'ai été en danger de mort et condamnée par les médecins. Aucun remède n'a pu me guérir. Sainte Anne a été mon unique refuge dans mes souffrances. Elle a eu enfin compassion de moi, aujourd'hui je suis bien ; c'est pour la remercier de ce bienfait que je suis venue en pèlerinage. *Veuve Hyacinthe Bellesilles.* — Par l'intercession de sainte Anne j'ai obtenue la guérison d'un cancer dont j'ai souffert pendant 4 ans. Lorsqu'il a été question de me faire subir une opération, le médecin a déclaré qu'il était trop tard. Je suis guérie, c'est pourquoi je suis venue remercier ma puissante bienfaitrice dans son sanctuaire. *Mme Zéphirin Lepage.* — MONTRÉAL : J'étais malade depuis longtemps. Après avoir fait trois neuvaines à Notre-Dame de Lourdes et deux à sainte Anne et avoir promis de faire insérer ma guérison dans le *Messageur de Sainte-Anne*, je me trouve complètement guérie. — Reconnaissance, amour et gloire à l'illustre aïeule de Notre-Seigneur. *Mme Jules Bélanger.* — STE-ANGÈLE : Succès d'un examen et guérison d'une blessure à un œil dus à sainte Anne. *Virginie Verreault.* — RIMOUSKI : Conformément à une promesse qui a été faite, voulez-vous insérer dans le *Messageur* le fait qu'une enfant de ma paroisse, Marie Anne, fille de M. A., qui tombait d'épilepsie depuis cinq ans a été guérie après la promesse de faire publier la guérison dans le *Messageur* et de faire un pèlerinage à Sainte-Anne de la Pointe-au-Père. Cette enfant n'a pas eu de rechute depuis le 15 février dernier, c'est-à-dire six mois. Il ne lui était jamais arrivé de rester si longtemps sans attaque. *J. O. Simard, Ptre.* — RIVIÈRE-AU-RENARD : Ma petite fille dangereuse-

ment malade a été complètement guérie après une neuvaine à sainte Anne et après la promesse de faire publier sa guérison dans le *Messenger*. *Mme Eug. Francœur*.— J'ai été exaucée ; je suis parfaitement bien après avoir été gravement malade. *Mme Chs. Dumaresq.* — N.-D. DU SACRÉ-CŒUR : J'étais atteinte depuis plusieurs mois d'une maladie dont je redoutais les suites. Après avoir prié sainte Anne et lui avoir promis de faire publier ma guérison je fus complètement guérie. Gloire et reconnaissance à cette bonne mère ! *A. D.*—MARIA : Guérison obtenue. Mille actions de grâces pour cette faveur. *Maggie Audet.*

---

**Ex-voto et dons.**

Pendant le mois de juillet et le mois d'août il a été offert au sanctuaire :

1° Un cœur en vermeil en action de grâces par M. et Mme A. P. L.

2° 1 paire de bouquets avec vases par Mme Martin, du Bic.

3° 1 paire de vases à fleurs par Mme L. Gariépy, de Montréal.

4° \$25.00 par Mlle Félicité Côté, de Cornwall.

---

**LA MAISON DES PÈLERINS.**

Mme Joseph Poitras, Rimouski.....	..\$ 0 25
Un ami de sainte Anne.....	16
M. Napoléon Bourget, Cornwall.....	1 00
Anonyme de St-Simon.....	16

M, George Pelletier, Matane .....	50
“ Samuel Bellesiles.....	50
Mme Frs. Thibault, l'Assomption.....	50
Une amie de Ste-Anne.....	25
Dlle Léopoldine Drapeau, Fall-River.....	95
Un abonné, Bic.....	25
Mme Ve Joseph Therriault, Bic.....	50
“ “ Laurent Caron, “ .....	25
Un Ami.....	25
Dlle Marie Dumont, St-Clément.....	25
Un abonné, Rimouski .....	25
M. Hilaire Fortin, St-Pierre du Lac.....	50
“ Albert Monjon, Leeds, Mass.....	15
M. C. Sutton Le Boutillier, Gaspé.....	2 30
“ J. T. Couillard, Rimouski.....	2 00

Nous recevrons toujours avec reconnaissance les offrandes que l'on voudra bien nous envoyer. L'œuvre du pèlerinage à encore besoin de l'aide de tous les dévots serviteurs de sainte Anne.

## DÉCÈS

Monsieur l'abbé Téléphore Harel, chapelain du chapitre et chancelier de l'archidiocèse de Montréal, décédé le 18 juillet, et le T. R. M. Hilaire Millier grand vicaire du diocèse de St-Hyacinthe, décédé le 13 du courant étaient membres de la société d'une messe, section provinciale.

~~~~~  
 Permis d'imprimer,

✠ JEAN, Ev. de St-G. de Rimouski.

## AVIS

AUX PÉLERINS DE STE-ANNE DE LA POINTE-AU-PÈRE.

*Chemin de fer Intercolonial du Canada*

Ligne directe entre l'Ouest et tous les Points sur le bas du St Laurent et la Baie des Chaleurs, Province de Québec, aussi le Nouveau-Brunswick, la Nouvelle-Ecosse, l'Île du Prince-Edouard, du Cap Breton de Terre-Neuve et de St Pierre.

Voie de la malle Canadienne et Européenne et des passagers.— Les passagers pour la Grande-Bretagne ou le continent, laissant Montréal le jeudi matin rejoindront le steamer de la malle le même soir à Rimouski.

Les expéditeurs remarqueront les facilités supérieures qui leur sont offertes pour le transport de toutes les marchandises pour les Provinces de l'Est et les grains pour les marchés Européens.

Toutes les places d'eau les plus populaires et les amusements de la pêche du Canada se trouvent sur cette ligne.

Des chars buffet nouveaux et élégants sont sur tous les trains express entre Montréal, Halifax et St Jean N.-B.

On peut avoir des billets et tous les renseignements au sujet de cette voie soit pour le fret ou les taux des passagers en s'adressant aux agents des villes et des stations.

Le sanctuaire de Ste Anne de la Pointe-au-Père, à environ deux milles de la station de St Anaclet et de la Pointe-au-Père, est un lieu de pèlerinage important. Il y a des taux spéciaux et des arrangements faits pour les pèlerinages organisés.

Bureau du chemin de fer }  
Moncton, N.-B. }  
Juillet 20 1887. }

D. POTTINGER,  
Surintendant-  
en-chef

### ARRANGEMENT POUR LA SAISON D'ÉTÉ 1889

Les trains de ce chemin partiront de la station de St Anaclet et Pointe-au-Père (le dimanche excepté) comme suit :

|                                       |                    |
|---------------------------------------|--------------------|
| Pour Lévis et stations intermédiaires | } Express : 13.03. |
|                                       | } Accom. : 13.43.  |
| “ Halifax “ “                         | } Express : 14.52. |
|                                       | } Accom. : 11.03.  |

La route conduisant au sanctuaire de Ste Anne de la Pointe-au-Père est maintenant un chemin de première classe.

### HORAIRE DES OFFICES AU SANCTUAIRE.

Dimanches et fêtes d'obligation :—Grand'messe : 9½ hrs.  
en hiver 9¼ hrs.

Vêpres et vénération de la relique de sainte Anne : 2 hrs.

Jours ouvriers :—Dernière messe ; en été 7½ hrs. en hiver 8 hrs.

Récitation des prières à sainte Anne, avec recommandations chaque jour, le matin après la dernière messe. (40 jours d'indulgence).

### TARIF.

Offrande de cierges pour être brûlés devant la relique de saint Anne: 10 centins par cierge.

Lampe allumée devant la relique de sainte Anne : 50 centins pour une neuvaine : \$1.50 pour un mois ; \$15.00 pour une année. Cette lampe est à l'huile d'olive.

Honoraires des messes : Grand'messe \$3.00. Messes-basses 50 cts. Acquittées dans le sanctuaire autant que faire se peut.

#### OBSERVATIONS.

Le sanctuaire est ouvert aux pèlerins tous les jours, depuis l'Angelus du matin jusqu'à l'Angelus du soir; et on peut vénérer la relique de sainte Anne en tout temps pourvu qu'on en fasse la demande au chapelain.

Les recommandations envoyées par la poste ou autrement sont faites suivant le désir exprimé.

On est invité instamment à signaler par écrit les grâces obtenues par l'intercession de sainte Anne.

---

#### A VENDRE.

On peut se procurer au sanctuaire de Ste Anne de la Pointe au-Père, en s'adressant au curé du lieu, les objets de piété suivants :

1<sup>o</sup> Croix en cuivre de 7 grandeurs, prix de 5 à 25 cts. pièce ou de 40 à \$2.00 la doz.

2<sup>o</sup> Christs en nickel de 3 grandeurs, prix 30, 35 à 45 cts. pièce ou \$3.50, \$3.80, et \$5.00 la doz

3<sup>o</sup> Chapelets de 7 espèces, prix de 5 à 20 cts. pièce ou de 50 cts à \$1.50 la doz.

4<sup>o</sup> Coeurs en vermeille de 4 grandeurs, prix 75 cts., 85 cts. \$1.00 et \$1 15 pièce.

5<sup>o</sup> Bénitiers de 2 espèces, prix 20 et 25 cts pièce ou \$2.00 et \$2.50 la doz.

6<sup>o</sup> Images de Ste Anne, prix de 2 à 15 cts. pièce ou de 20 cts. à \$1.50 la doz.

7<sup>o</sup> Oratoires de Ste. Anne, prix 5 et 10 cts. ou 50 cts. et \$1.00 la doz.

8<sup>o</sup> Médailles de Ste Anne, prix de 1 à 3 cts. ou de 10 à 30 cts. la doz.

9<sup>o</sup> Médailles diamantines de Ste. Anne, prix 10, 15 et 20 cts. pièce, ou \$1.00, \$1.50 et \$2.00 la doz.

10<sup>o</sup> Médaillons de Ste Anne, prix 15, 20, 30 et 40 cts pièce, ou \$1.50, \$2.00, \$3.50 et \$4.50 la doz.

1<sup>o</sup> Photographies de l'Église et du presbytère de Ste. Anne de la Pointe-au-Père.

Extérieur et intérieur de l'Église et du presbytère, 3 vues séparées.

No. 1 Grandeur de  $4\frac{1}{2} \times 6\frac{1}{2}$  pcs. 30 cts. pièces ou 75 cts. les 3 ou \$2.50 la doz.

No. 2 Grandeur de  $2\frac{1}{2} \times 3\frac{1}{2}$  pcs. 10 cts pièces ou 25 cts les 3, ou \$1.00 la doz.

Tous ces objets de piété ont été préparés à Paris, expressément pour notre sanctuaire, et ils sont tous à l'effigie du sanctuaire de Ste Anne de la Pointe-au-Père

REÇU LE

3 JUIL. 1875

BIBLIOTHÈQUE NATIONALE  
DU QUÉBEC